

Imprimir

Al llegar a los Apuntes X, es preciso anotar que los soportes para la redacción de éstos, no son los artículos o papers de la comunidad científica, sino las informaciones que se transmiten por grandes medios de comunicación (CNN internacional, DW, RT actualidad, BBC News, Tv española, El Tiempo, El espectador) y algunas plataformas como <https://coronavirus.app/map>.

Varios medios, ante la ausencia de un boletín diario de la OMS sobre las cifras de la dinámica de la pandemia, se apoyan en plataformas interactivas del mapa de la John Hopkins University de Baltimore, que no se activa de forma automática, para manejar cifras confiables

En tal sentido la idea de emplear las mencionadas fuentes, es para mostrar como un ciudadano, desde casa, puede hacer sus propios Apuntes de una cuestión crucial que tiene que ver con el futuro inmediato y mediato directo de su vida y la de su especie y el de la economía que nutre la producción y reproducción de la vida. La importancia de estos Apuntes radica en su difusión por medios alternativos y la telefonía celular, para motivar el conocimiento y la participación de pequeños sectores de la población en la protección de su vida y la de las nuevas generaciones.

#### POLÉMICA POR LA REAPERTURA DE LA ECONOMÍA.

Estados Unidos. Entre los días 11 y 14 de abril se ha intensificado en este la afectación de la economía. El presidente Trump quiere hacer la reapertura a principios de mayo, hecho que obligaría a una disminución progresiva del distanciamiento social y la cuarentena en Estados Unidos. Varios gobernadores de las Costas estadounidenses dicen que la reapertura no sería tan pronto. Trump, como poder federal, reclama que la decisión está en sus manos. En CNN internacional hoy 14 de abril a las 13:00 horas se lee que <escala la batalla entre Trump y los gobernadores respecto al poder que se tiene para ordenar la reapertura>.

Los argumentos a favor de la reapertura de la economía en Estados Unidos, esgrimidos por representantes de las elites políticas económicas, señalan que el número de contagiados por

día ha empezado a disminuir o se aplanan por debajo de la cifra +30.000, dominante durante días recientes. Se dirá adelante algo al respecto.

Colombia. El número de contagiados por día, con todas las reservas existentes frente al sistema de información en salud colombiano, se sostuvo por encima de +75 en la semana anterior. El día 11 de abril en el diario El Tiempo, el periodista Mauricio Vargas dijo que había llegado la “hora de la verdad”, pues los datos de los contagiados y fallecidos a los 37 días de iniciado el brote, registraban sensibles aumentos, como entonces empezó a ocurrir en Italia, España y Estados Unidos, luego del paso de cifras similares desde el inicio de la infección ([www.eltiempo.com](http://www.eltiempo.com)).

Los días restantes de la presente semana mostraran nuevos datos para dibujar mejor la tendencia de la dinámica de la pandemia en Colombia. No obstante hay voceros de la reapertura de la economía que presionan por que esta ocurra pronto.

Las anteriores consideraciones hay que ponerlas de cara a las perspectivas de la dinámica de la Pandemia Covid-19 causadas por el Virus SARS CoV-2.

#### LAS PERSPECTIVAS DE LA PANDEMIA, MEDICAMENTOS Y VACUNAS.

Nota histórica. Recordemos que la epidemia provocada por el Virus SARS a principios del siglo XXI se sostuvo durante los años 2002 y 2003 causando centenas de víctimas. Hoy la pandemia Covid-19 provocada por un virus más agresivo contra las células humanas, como es el SARS CoV-2, también podría sostenerse más allá de diciembre de 2020.

Una segunda Ola. En Rusia y China un par de conocidos científicos no descartan una segunda ola de brote del virus SARS-CoV-2. Esto según RT actualidad 12/04/2020 en entrevista al científico Kirill Sharskov y RT actualidad 09/04/2020 en entrevista al científico Zhang Wenong.

Posibles mutaciones del Virus. Aunque hay rumores sobre posibles mutaciones del virus en curso y es posible esperar que ocurran, no hay información confiable sobre este asunto (BCC

News, 27 de marzo de 2020 notas de Carlos Serrano)

Medicamentos y Vacuna. Contando con las inquietudes anteriores y otras que se presenten en los próximos días, hay que enfrentar la pandemia en la actualidad y durante el resto del año; no hay otra alternativa. El científico Carlos del Río de la Universidad de Emory (Estados Unidos), dijo el día 13 de abril de 2020 (entrevista en el programa la Noche de NTN 24 horas) que en la actualidad en 15 sitios del planeta se realizan investigaciones de vacunas y medicamentos contra el Virus SARS CoV-2. Agregó del Río que la investigación en Emory está en su fase II o de prueba de la vacuna, aplicada a algunos humanos infectados; los medicamentos evitarían la réplica del virus y estarían dispuestos para su uso masivo primero que la vacuna. Desde Rusia, China y algunos países europeos también se entregan informaciones sobre el inicio de pruebas de una vacuna contra el nuevo virus.

Lo real es que el virus SARS CoV-2 ha provocado la elaboración de las siguientes cifras.

#### CIFRAS DE CONTAGIADOS Y FALLECIDOS EN EL MUNDO, ESTADOS UNIDOS Y COLOMBIA.

Vista panorámica de la dinámica mundial de la pandemia. Se observa en el siguiente resumen.

Resumen 1.

Fecha	Contagiados	Fallecidos	Tasa de mortalidad %
Viernes 10 de abril	1.684.833	102.136	6.06
Martes 14 de abril	1.956.077	125.123	6.39

Elaborado por Jaime Corena en abril 14/07/2020. Según datos de CNN internacional a las 18:00 horas.

Entre el viernes 10 de abril y el martes 14 de abril el número de contagiados por el coronavirus aumentó en 271.883 y el de fallecidos en 22.987. Otras fuentes informan que el número de contagiados en el mundo ya sobrepasó los 2 millones de personas y se espera que aumente de forma sensible en relación con su aumento en África y América latina.

Vista panorámica de la pandemia en Estados Unidos y Colombia. Se observa en el siguiente resumen.

Resumen 2.

Día 13 de abril de 2020. Según datos de (<https://coronavirus.app/map> 13/04/2020; 18:00 horas)

País	Infectados	Fallecidos	Días desde el inicio	Nuevos casos	Enfermos	Recuperados	Tasa de mortalidad en%	Población
USA	580.608	23.536	78	+26.095	520.854	36.218	4.05	327.200.000
Colombia	2.852	112	40	+76	2.389	319	3.92	49.070.000

Elaborado por Jaime CP según datos de (<https://coronavirus.app/map> 13/04/2020; 18:00 horas). Los datos de Colombia se ajustaron según información de ([www.elespectador.com](http://www.elespectador.com))

País	Infectados	Fallecidos	Días desde el inicio	Nuevos casos	Enfermos	Recuperados	Tasa de mortalidad en%	Población
USA	610.617	25.666	79	+30.075	546.276	38.675	4.20	327.200.000
Colombia	2.979	127	41	+134	2.498	354	4.30	49.070.000

Elaborado por Jaime CP según datos de (<https://coronavirus.app/map> 14/04/2020; 18:00 horas). Los datos de Colombia se ajustaron según información de ([www.elespectador.com](http://www.elespectador.com))

En efecto en Estados Unidos, las dos últimas cifras del crecimiento de los contagiados (detectados) por día fueron +26.095 el día 13 y +30.075 el día 14; no está claro que las cifras tiendan a disminuir día a día. Pero además es de sobra conocido que estas cifras no contienen a los contagiados asintomáticos, por lo que es preciso esperar nuevas observaciones para intentar establecer conclusiones referidas a una tendencia de caída en los contagiados, en dirección al mínimo que marcaría la “nueva normalización”.

Además es importante destacar que el número de fallecidos por día sigue creciendo cerca a la cifra de +2000.

En Colombia, el número de afectados y fallecidos por causa del virus, a los 41 días del inicio del brote, continúa creciendo. La tasa de mortalidad ha crecido ya hasta 4.3%. No es aventurado decir que en la próxima semana de la dinámica de la pandemia, las cifras nos dirán si la tendencia en el crecimiento de los contagiados se torna o no exponencial.

---

Aunque el Presidente Trump tiene fijada en su mente un día de principios de mayo para “reabrir la Economía” y en España desde ayer el gobierno de Pedro Sánchez de acuerdo con los empresarios empezó su reapertura gradual, está por verse la pertinencia de estas decisiones en el control de la pandemia. Las cifras de los próximos diez (10) días sobre la dinámica de la pandemia nos enseñaran mucho sobre sus posibles perspectivas e impactos en la economía y el conocimiento de la humanidad sobre sí misma y sus intereses.

Jaime Corena Parra, docente de la Escuela de Ciencias de UNIPAZ. Barrancabermeja, abril 14 de 2020

Foto tomada de: [Elpais.com/](http://Elpais.com/)